

## **Discours Cérémonie des Vœux du Maire à la population le 10 janvier 2025**

---

Bonsoir à toutes, bonsoir à tous !

Michelle GRÉAUME !, Sénatrice du Nord du Valenciennois, quel honneur !

Michel LEFEBVRE, Maire honoraire de Douchy, Conseiller Départemental de notre Canton et Président de l'association « Le monde de l'acier », Inspirateur du beau projet pour le Denaisis d'une « Cité de l'acier »,

Isabelle ZAWIEJA-DENIZON, notre Conseillère Départementales, Maire Adjointe à Roeux et Vice –Présidente de la CAPH chargée des Actions Culturelles, (*souffrante – excusée*)

Aymeric ROBIN !, Maire de Raismes, et le Président de notre Agglo « La Porte du Hainaut »,

Mesdames et Messieurs les Maires, Adjoints, Conseillers municipaux,

Mesdames et Messieurs, Membres du Conseil d'Administration du CCAS,

Mesdames et Messieurs les représentants de nos partenaires, du corps enseignant, de la vie économique et commerçante, des associations,

Chers Escaudinois,

Permettez-moi de vous souhaiter la bienvenue après Jeannette Marcuzzi ma 1<sup>ère</sup> Adjointe, que je remercie pour l'organisation de cette cérémonie,

**MERCI** aux services qui ont tout préparé et installé !

**MERCI** aux danseuses de notre école Municipale de Danse,

**MERCI** aux musiciennes et musiciens de l'Harmonie d'Escaudain, Pour leur participation talentueuse !

**MERCI** de votre présence à notre traditionnelle réception des vœux. C'est toujours pour moi un réel plaisir de vous retrouver (si nombreux) pour partager ce moment de convivialité.

En plus de vous souhaiter à tous **le meilleur pour cette année nouvelle**, c'est aussi pour moi l'occasion de revenir sur les faits marquants de l'année écoulée et de se projeter sur 2025.

Cependant, comme aurait pu le dire **notre ami Coluche** :

« Les discours les moins longs sont les plus courts » : je vais donc m'essayer « sans garantie », à cet exercice...

Il y a quelques jours s'est achevée l'année 2024.

Une année considérée comme celle ayant connu le plus grand nombre de conflits armés depuis le second conflit mondial. Pas moins de **59 guerres ont été répertoriées de par le monde**. « Une guerre sans fin » : la capitale de l'Ukraine de nouveau bombardée par les Russes **et** le conflit du moyen Orient qui s'est étendu au Liban et à la Syrie, laissant la bande de Gaza dans une **situation humanitaire catastrophique**. Des enfants meurent chaque jour sous les bombes Israéliennes.

2024 a aussi été une année **intense en élections nationales**, pas moins de 60 scrutins à travers le monde, parmi ceux-ci la réélection spectaculaire et dangereuse de Donald TRUMP à la Présidence américaine.

Cette année a aussi été marquée par de **nombreuses catastrophes climatiques dévastatrices**, parmi celles-ci un important séisme au Japon, les inondations dans le Pas-de-Calais, pires celles meurtrières en Espagne ou plus récemment le cyclone Chido en France, à Mayotte.

Enfin, elle restera aussi **l'année des Jeux Olympiques et Paralympiques** de Paris, qui ont connu un succès vrai et planétaire.

En matière de **politique Nationale**, depuis Juillet (et cela continue) les perdants des élections législatives veulent poursuivre coûte que coûte une politique libérale dévastatrice, généreuse pour les riches, les intérêts privés et des privilégiés, aux dépens de l'intérêt général.

Ne soyons pas dupes, derrière des contributions au minima demandées aux plus riches, c'est une punition collective qui se profile par des coupes budgétaires massives, faute de recettes suffisantes et justes.

Pour le Budget 2025 de la Nation que nous attendons toujours, l'Etat voulait et veut toujours réduire d'au moins 10 milliards les moyens des collectivités locales.

► En ce moment, **les habitants, les Escaudinois n'ont vraiment pas besoin de cela !**

Je considère que l'un de mes premiers rôles notamment ce soir est de vous informer de cette situation et des lourdes conséquences et dangers de cette austérité imposée aux communes et à la vie quotidienne des habitants, quelques exemples :

- Pour nos enfants, la suppression de 4 000 postes d'enseignants, était annoncée en octobre... au nom de la dette, il serait nécessaire de réduire le nombre de fonctionnaires ?
- Très près de nous, la mise en place en 2025 d'une réduction pouvant aller jusqu'à 80% **des allocations du RSA par le Département et son Président de droite**, jetant demain encore d'avantage, les allocataires et leurs familles dans la misère et la précarité avec **pour derniers recours la Commune et son CCAS !**

Il est vrai qu'à Escaudain, l'action sociale n'est pas un vain mot.

Avec nos moyens financiers, mais surtout par la mobilisation des élus et des agents, le CCAS joue un rôle essentiel, en contact direct avec les Escaudinois quel que soit leur quartier, leur condition, leur origine.

**Vous l'aurez compris, le CCAS c'est le véritable bras armé de la municipalité, du Maire,** pour venir en aide aux plus fragiles, pour lutter contre l'exclusion, accompagner les enfants, les jeunes, les familles, nos aînés, les personnes souffrant de handicap.

Un dernier exemple et pour nos aînés

- Un décret du gouvernement Bayrou du 31 décembre dernier!, autorise les EHPAD (en manque de recettes et de soutien), à augmenter les frais de séjours déjà importants pour leurs résidents, de 35%.

**Vous voulez d'autres exemples ? de conséquences de la politique sur la vie quotidienne ?**

**J'en arrêterai là.**

Et dans ce contexte où le Gouvernement brille par son absence, les groupes capitalistes multiplient les fermetures totales ou partielles d'entreprises et d'usines aggravant le chômage :

- **Valdunes** à Trith-Saint-Léger
- **Eternit** à Thiant-Haulchin

Et tout dernièrement, **Arcelor-Mittal** à Denain.

- J'ai, nous avons, apporté notre soutien aux salariés, contribué avec notre agglomération à dégager d'autres solutions. Et, je me suis rendu également à chacune des manifestations organisées par les syndicats.

Notre commune est en contact direct avec sa population, ses associations, ses écoles et **en première ligne**, il faudra bien faire avec les moyens qu'on nous laissera, faire des choix, retenir telle opération plutôt qu'une, autre dans notre budget 2025...

**Beaucoup de frustration,**

**Des choix qui parfois peuvent être mal perçus par les habitants ?** Chacun voyant trop souvent son intérêt particulier.

**Choix que ne manqueront pas d'instrumentaliser les démagos et autres populistes...**

Sinon « la France va mieux. Pas mieux que l'année dernière mais mieux que l'année prochaine »... disait si justement Coluche.

La **crise économique et sociale** est toujours le quotidien de trop de familles.

Le pouvoir d'achat ne peut permettre d'envisager sereinement le futur, ni même dans certains cas, répondre aux besoins du quotidien.

Crise économique et sociale, crise politique sans précédent que nous traversons, en plus de la crise économique établissent une défiance de plus en plus importante de la population vis-à-vis du système politique en place.

A l'heure où la crise perdure, bon nombre de communes et d'habitants se trouvent confrontés à la disparition progressive des services publics. **Malgré les nombreuses promesses de l'Etat depuis des décennies et notamment durant la période du Covid, rien n'a bougé** notamment en matière de santé : pour exemple, 2 articles publiés récemment dans la presse locale :

Le premier faisant état de la suppression de deux véhicules pompiers d'intervention pour les SDIS de Denain et Douai, ce qui remet gravement en cause la capacité » de prodiguer les premiers soins.

Equipes du SMUR, elles aussi en souffrance et en manque d'effectifs. En effet, le 31 décembre dernier, plusieurs structures du SMUR de la Région se sont retrouvées sans médecin, signe de la fragilité d'un système de santé d'urgence médicale que l'on tient à bout de bras jusqu'à épuisement.

**Etre Maire n'est pas chose facile**, les élus comme les agents municipaux et des services publics, en plus de leurs missions, doivent de plus en plus souvent faire face

à des agressions verbales voire physiques, comme celles pour lesquelles je me suis rendu au Tribunal, ce matin même avec Madame RIOS, notre DGS.

### **Mais fort heureusement tout n'est pas négatif...**

#### **Et contre vents et marées notre Ville poursuit son développement :**

Pour la 18<sup>ème</sup> année consécutive les taux d'imposition votés par le Conseil Municipal n'ont subi aucune augmentation en 2024, il en sera de même pour 2025 !

Le soutien financier de la Ville aux associations locales – et leurs **bénévoles que je salue !** – reste aussi fort et le restera tant que je serai Maire.

De même les aides allouées pour les familles à la rentrée scolaire, par exemple sous la forme d'une dotation spécifique aux établissements scolaires maternels et élémentaires d'un montant de 40,50 € par élève.

**Les écoles, les enfants et la vie associative** sont des axes et orientations budgétaires qui me tiennent particulièrement à cœur, vous le savez.

Dans le domaine de la **sécurité**, le recrutement depuis septembre dernier, de deux **ASVP, Agents de Surveillance de la Voie Publique**, équipés d'un nouveau véhicule (électrique), sont venus compléter les effectifs de la ville. Ils renforcent le dispositif déjà existant de partenariat et de coopération active qui se développe encore entre les forces de Police Nationale et la Commune, celle-ci étant, comme chacun le sait, en territoire de **Police étatisée**.

Des GPO, **Groupement Partenarial Opérationnel** ont été mis en place entre la Ville, les services de Police, les habitants des quartiers et les bailleurs sociaux selon les différentes situations. L'objectif principal étant la lutte contre le trafic de drogue mais aussi les nombreux problèmes liés au stationnement. Plusieurs opérations anti-rodéo, de verbalisations et autres immobilisations de véhicules, ont pu être réalisées avec succès.

#### **Félicitations à tous les intervenants !**

L'action du **CISP, Conseil Intercommunal de Sécurité et de Prévention de la Délinquance**, a été relancé en 2024 avec le **recrutement d'un nouveau coordinateur**. Le fait que la commune dispose **d'un bureau de police**, dont les locaux municipaux ont été mis gracieusement à disposition de la police, nous assure également une présence policière quotidienne.

**La mise en sécurité des accès du parking du collège Félicien Joly** par la pose de portiques anti-intrusion interdit l'accès aux véhicules non autorisés, notamment l'installation sauvage de gens du voyage. Installation pour un coût total de **65 000€ à charge de la commune !** Des dispositifs de neutralisation d'accès ont également été mis en place au niveau de la coulée verte, résidence de la Ferme, rue Jules Guesde et du Parc urbain, à proximité de la médiathèque, cité Couture.

Comme je l'avais évoqué lors de la précédente cérémonie des vœux et malgré la conjoncture, nombre des annonces faites alors ont été réalisées, citons encore :

- **Les travaux de rénovation énergétique du groupe scolaire Paul Schneider** qui ont consisté au remplacement des luminaires fluorescents en luminaires **leds**, au remplacement des toitures **et** à l'installation d'une ventilation double flux, le tout réalisé en 2024 pour un montant de 225 000€ HT, ont bénéficié d'une subvention de 180 000 € de la part de l'Etat au titre du Fonds d'Accélération de la Transition Ecologique dans les Territoires aussi appelé « Fonds vert ».
- **La création de 19 places de parking** rue Félicien Joly pour un investissement de 278 000€ au total...

**Pour l'année 2025**, permettez-moi de mentionner :

- **La poursuite de L'ERBM**, (« Engagement pour le Renouveau du Bassin Minier ») du **quartier Schneider** après les opérations de démolition et de rénovation énergétique de 187 logements sur les Communes d'Escaudain et Lourches, la suite du projet va concerner les aménagements des espaces verts de la cité, dont le parc du terril. L'engagement des travaux, pris en charge par notre Agglo., c'est remarquable, est actuellement dans l'attente des autorisations environnementales de l'Etat.
- **Important investissement : les travaux de réhabilitation et d'extension du groupe scolaire Marcel Cachin**, qui ont débuté en novembre et qui verront leur achèvement à l'automne 2025. Ceux-ci consistent notamment à l'ajout de 2 classes à l'école maternelle et 2 classes en élémentaire, de nouveaux sanitaires ainsi qu'un nouveau restaurant scolaire de 108 places.
- **Le démarrage des travaux de la résidence du Collège**, le projet concerne 225 logements, 10 permis ont déjà été accordés à la société de construction

« Nexity ». Certes nous sommes toujours dans l'attente d'un bailleur pour la gestion des logements locatifs, mais le contexte politico-économique actuel ne facilite pas les choses...

- **Quant à la résidence du « clos du terril »**, rue Ledru Rollin, qui comprend 64 maisons dont 6 pleins-pieds adaptés aux personnes âgées ou à mobilité réduite, elle sera livrée fin d'année 2025.
- Après les six-Marianne, notre Agglo. continue d'investir à Escaudain avec la poursuite de l'étude pour la création d'un nouveau parc d'activité économique : le Parc des Soufflantes. Situé sur l'ancien site d'Usinor le long de l'A21. Sur 15 hectares des îlots d'activités économiques seront intégrés au site paysagé et à des espaces verts.

Je tiens à remercier particulièrement toutes les entreprises, les artisans, les agriculteurs, les commerçants, les professions libérales.... Vous qui faites vivre la commune grâce à la diversité de vos actions.

Je tiens à adresser mes sincères remerciements aux acteurs économiques présents qui, malgré les difficultés, continuent d'investir.

Des crédits seront proposés au budget 2025 pour démarrer la **rénovation complète de tout l'éclairage public en LEDS** : 150 rues, 1323 points lumineux. Bien plus économiques et répondant d'avantage aux critères environnementaux.

Nous avons déjà installé de l'éclairage moderne en LED, par exemple : dernier lotissement du Domaine de la Ferme, récent Lotissement Martha Desrumeaux, lotissement de la rue Victor Hugo, et « Clos du Terril » rue Ledru Rollin, ainsi qu'au quartier de la cité Schneider. Puis des points particuliers déjà équipés : le stade de foot, la place Gambetta et les éclairages de Noël.

**Le projet de construction d'un nouvel établissement scolaire en centre-ville**, a été suspendu mais n'est pas abandonné, 2025 verra le démarrage de l'étude d'assistance à Maîtrise d'ouvrage. Ce projet pourrait concerner la création d'une école maternelle regroupant celles du Centre.

Pour ce projet, comme de nombreux autres : Développer encore nos accueils de Loisirs, instaurer des limitations de vitesse, zone 30, compléter par de nouvelles caméras de vidéo-protection (après les 42 actuelles) etc... il faudra attendre l'établissement du budget 2025 de la ville, voté en Avril et qui reste à ce jour assujetti

aux incertitudes en particulier quant aux financements et restrictions imposées par l'Etat.

Un budget qui comptait en 2024, pas moins de 9,2 millions d'euros de recettes de fonctionnement, **dont 4 millions (soit environ 40%)** de dotations de l'Etat, le versement de 750 000€ de solidarité financière de la CAPH, auxquels viennent s'ajouter un peu plus de 300 000€ annuels, pris en charge pour l'assainissement, par la Communauté d'Agglomération qui en a repris la compétence en 2020.

La fiscalité directe payée par le contribuable Escaudinois s'élève à 2 millions, soit 23% de nos ressources...

Vous le voyez, **le partenariat avec la CAPH où je suis vice-Président auprès d'Aymeric est indispensable** pour les Communes, à titre d'exemple, notre ville a également pu bénéficier de l'enveloppe des Fonds de Concours mobilisés en 2024, à savoir :

- Près de 25 000€ pour les travaux de mise en sécurité du Collège.
- 1 128 000€ pour les travaux du groupe scolaire Marcel Cachin !
- Et pour 2025 de nouveaux **Fonds de Concours** pour BOOSTER et nous permettre de réaliser nos investissements, sont attendus !

Oui, malgré un contexte politico-économique tendu, notre Ville et notre Agglo. poursuivront leurs efforts pour offrir aux habitants un service public de proximité et une qualité de vie, pour investir dans l'avenir.

Beaucoup d'infos, de communications sont utiles et nécessaires...

Aussi, après la refonte du site internet de la Ville, le développement de la communication sur les réseaux et la mise à disposition de « Ma Mairie en poche », c'est **notre bulletin municipal qui sera prochainement remodelé** pour répondre d'avantage aux attentes des lecteurs et de nos concitoyens.

**Les projets sont nombreux,**

**Nos ambitions intactes,**

**Notre volonté affirmée**

**Et je sais pouvoir compter sur votre engagement à nos côtés,**

L'engagement des Escaudinois, des bénévoles, de nos partenaires, de la CAPH, mais aussi celui des agents municipaux de la Ville et du CCAS, sur lesquels l'équipe municipale et moi-même pouvons nous appuyer pour la réalisation des projets et d'assurer la continuité du service public à la population.

Aussi, continuons **d'agir ensemble** pour que notre ville poursuive son développement tout en restant une commune vivante dotée notamment de nombreuses œuvres et services, en apportant à chacun de l'espoir pour l'avenir.

Je ne sais si j'ai réussi l'exercice du discours le plus court...sans doute pas, mais il y a tant à dire...

► Aussi, pour cette nouvelle année, je vous renouvelle mes vœux ainsi que ceux de la municipalité,

Vœux de **santé et de bonheur, bien sûr,**

Vœux de **réussite** dans tous vos projets,

Mais encore et surtout, vœux que cette année soit enfin celle de la Paix, de l'amitié et de la tolérance entre les peuples.

Enfin, je ne résiste pas à vous lire un passage **des vœux de Jacques BREL** du **1<sup>er</sup> janvier 1968** :

« Je vous souhaite des rêves à n'en plus finir et l'envie furieuse d'en réaliser quelques-uns... Je vous souhaite de respecter les différences des autres, parce que le mérite et la valeur de chacun sont souvent à découvrir... Je vous souhaite de résister à l'enlèvement, à l'indifférence et aux vertus négatives de notre époque... **Je vous souhaite surtout d'être vous, fier de l'être et heureux, car le bonheur est notre destin véritable.** »

Je vous remercie de votre attention